

論文の内容の要旨

論文題目 森林の林床被覆が有する土壤侵食防止機能の評価手法
に関する研究

氏名 三浦 覚

森林土壤は、森林生態系の生物に生育基盤を与えるとともに高い保水機能をもつ。それらの機能が十分に発揮されるためには、土壤が斜面上で安定して存在することが必要である。しかし、1950年代以降に増大したヒノキ人工林では、顕著な土壤侵食の発生が報告され、土壤保全上の問題となっている。土壤侵食強度に及ぼす因子として、林況、降雨、地形などが検討され、特に植生に由来する被覆因子の重要性が明らかにされている。しかし、土壤侵食防止の視点に立って、林床の被覆状態を評価する手法が確立されていないために、林分特性と土壤侵食強度の定量的な関係が明らかにされていなかった。本研究は、林地斜面における土壤侵食過程の考察に基づいて、土壤保全のための林床被覆管理に有効な、林床の被覆状態と土壤侵食強度に関する新しい評価手法を提起することを目的とする。

土壤侵食の研究では、侵食過程の理解と侵食因子の取り扱いが重要である。本研究では、アメリカで農地の土壤侵食評価のために開発された汎用土壤流亡予測式(USLE)の考え方を基に、これを修正して林地に適用した。斜面の侵食過程は、侵食営力との関係から、1)雨滴による土壤の剥離、2)雨滴による土壤の運搬、3)地表流による土壤の剥離、4)地表流による土壤、の運搬の4つの素過程に分類される。USLEでは、

主に1)と4)を考慮している。しかし、日本の急傾斜非攪乱林地では、一部の土壤を除いて、土壤の運搬に寄与する地表流は発生しないと考えられる。したがって、非攪乱林地では、土壤の運搬過程に対しても、樹冠滴下雨の衝撃力による寄与が大きいと推論した。降雨の侵食力以外の侵食因子についてもUSLEに従って検討し、USLEを林地斜面に適用する場合には地表流の影響がなければ斜面長因子を考慮する必要がないこと、および、土壤、傾斜、被覆の各因子については林地の立地条件に応じた修正が必要であることを指摘した。本研究では、このうち被覆因子に焦点を当て、土壤、傾斜の条件が均質な斜面で、土砂受け箱を用いて枠なしトラップ法による侵食試験を行った。

試験地は、四国地方の急傾斜多雨地域に位置する。各種の試験は、高知県大豊町の山間地の急傾斜地において、ヒノキ、スギ、アカマツ、落葉広葉樹の幼齢林から壯齡林まで12林分で行った。土壤は、一部を除いて適潤性褐色森林土あるいは同（偏乾亜型）であり、均質であった。各種試験は、現植生を代表する林分において、植生以外の因子を揃え、幅広い降雨条件のもとで実施した。

森林下の土壤侵食防止に関わる林床の被覆特性を明らかにするために、林外雨の雨滴衝撃力を $1/10$ に軽減するという基準により、地上高0.5m以内にある林床植生あるいは堆積リターによる地表の占有率を、林床被覆率として定義した。スギ、アカマツ、落葉広葉樹林の林床被覆率は、林齢によらず常に90%以上で高かった。一方、ヒノキ若齢林(16–40年生)の林床被覆率は50–80%で低かった。また、ヒノキ林では、林床被覆率は傾斜に対して強い負の関係を示す指数関数で近似され、急傾斜地の林床被覆率は著しく低下していた。それに比べて、スギ、アカマツ、落葉広葉樹林では、40度前後の急傾斜地においても、ヒノキ林のように林床被覆率が低下することはなかった。ヒノキ林では林床被覆率が傾斜の影響を強く受けるので、USLEのように侵食因子の線形式で構成される侵食モデルを適用する際には、因子間の関係について慎重に検討する必要がある。林床被覆率を支配する因子は、スギ、アカマツ、落葉広葉樹林では堆積リターであったが、ヒノキ林では林床植生であった。林床被覆率とこれに対する林床植生および堆積リターの寄与の強さは、樹種や林齢によって大きく変化する。したがって、土壤侵食防止に関わる林床の被覆状態を評価するためには、林床植生と堆積リターの消長の特質を明らかにし、林床被覆率のように、両者による被覆を総合的に評価する指標を用いる必要がある。

土壤侵食強度の測定には、土砂受け箱を用い、斜面に枠囲いを設けない枠なしトラップ法を採用した。この測定法は、雨滴侵食が卓越する林地斜面では、侵食強度

を評価する適切な方法であることを示した。侵食強度は、斜面幅1mを通過する移動物質の量（物質移動量、単位は g m^{-1} ）で評価した。

試験地域の土壤の降雨浸透能と最大降雨強度の関係、および、現地での地表面の観察に基づいて、試験地域では雨滴侵食が卓越すると判断した。各種の降雨指標と物質移動量との関係を検討した結果、物質移動量の推定に対して、それぞれの降雨指標による回帰式の決定係数には、ほとんど違いが認められなかった。したがって、雨滴侵食が卓越する条件下では、物質移動量を予測する回帰式の降雨指標には、降水量を用いることが妥当であると結論づけた。以上の解析の結果に基づいて、斜面幅1mを通過する降水量1mm当たりの物質移動量を、物質移動レート（単位は、 $\text{g m}^{-1} \text{mm}^{-1}$ ）と定義した。物質移動レートは、林相に規定される林床の被覆状態によって決定され、降雨強度には影響されることを明らかにした。物質移動レートは、移動物質の組成によって、細土移動レート、全礫移動レート、土砂（細土と全礫の合計）移動レート、全リター移動レートのように使用することができる。

斜面の物質移動過程において、リターと土砂（細土と全礫の合計）は異なる特質を示す。本研究では、移動物質のうち細土および土砂に注目して解析を行った。林床の被覆状態が大きく変動する林分では、土砂移動レートもそれに応じて短期間にオーダー単位の変動を示した。土砂移動レートは、林床被覆の変化に対する感受性が高い特性値である。しかし、年単位でみれば、各林分における土砂移動レートは一定の変動幅内に収まり、ヒノキ、スギ、アカマツ、落葉広葉樹林の年平均土砂移動レートは、それぞれ、 $0.041\text{--}1.7$, $0.29\text{--}0.48$, 0.0079 , $0.27\text{--}0.54 \text{ g m}^{-1} \text{mm}^{-1}$ であった。土砂移動レートは、林地における土砂移動の活発さを表す特性値であり、林分には固有の土砂移動レートが存在すると結論づけた。

林床被覆が有する土壤侵食防止効果を評価するために、ヒノキ、スギ、アカマツの4林分で林床被覆除去試験を行った。林床被覆除去処理により、土砂移動レートは急激に増加した。林床被覆除去前の年平均土砂移動レートは、 $0.0079\text{--}1.7 \text{ g m}^{-1} \text{mm}^{-1}$ で林分間で2オーダーの違いあったが、除去処理後に $1.5\text{--}5.6 \text{ g m}^{-1} \text{mm}^{-1}$ に増加し、4林分ともにほぼ同じオーダーの侵食強度に達した。既往の研究とも比較した結果、ヒノキ若齢林における土壤侵食防止効果は、非搅乱林地斜面の中では最も小さく、裸地に対する比は最大で0.4程度に達することを明らかにした。アカマツ林の土壤侵食防止効果は、非搅乱林地斜面の中では最も大きく、裸地に対する比は0.003あるいはそれより小さい値を示すものと推定された。林相に由来する林床被覆の違いによる土壤侵食防止効果のレンジは、2オーダー以上の違いがあることを明らかにし

た。一方、土壤侵食強度の評価に用いた細土および土砂移動レートは、林床被覆率から精度良く推定することができた。土壤侵食防止効果は、地表を保護する物理的被覆の有無により決定されることを明らかにした。したがって、林地の土壤侵食強度を推定するためには、これを規定する林床被覆率の変動特性の予測手法を確立することが不可欠である。

土壤物理性の解析からは、林床被覆率が低下すると土壤侵食が激化し、それに伴い土壤物理性の悪化が進行することを明らかにした。このような土壤物理性の変化は、積算降水量 2800mm の 1 年 3 か月の間に急速に生じていた。林床被覆状態の変化は、土壤侵食に対してだけでなく、土壤物理性に対しても、直ちに強い影響を与えることを明らかにした。林冠が発達した森林下の雨滴の侵食力は裸地よりも大きいことから、林床被覆を維持することは、林地の土壤保全にかかる最も重要な要件であると結論づけた。

土壤侵食強度を決定する因子として、地表近くに存在する被覆の重要性はすでに多くの研究が指摘している。しかし、日本の林地斜面における土壤侵食の研究では、被覆の定量的評価手法が提示されていなかったために、林床被覆特性と土壤侵食強度との関係もまた定量的に扱うことができなかつた。本研究で定義した林床被覆率は、林床植生および堆積リターの両者を考慮し、空間的にも時間的にも変動が大きい林床の被覆を評価するための定量的基準を与えた。この指標は、林地の土壤保全のための林床被覆管理基準として利用することができる。一方、降水量当たりの一定の斜面幅を通過する表層物質の量で定義した物質移動レートは、斜面上の物質移動の活発さを評価する特性値として有効であった。物質移動レートは、その測定原理からすれば、枠なしトラップ法による移動物質の観測値に対して適用すべきである。しかし、雨滴侵食が卓越する林地では、枠囲いの設置は物質移動に対してほとんど相違をもたらすことはなく、枠囲い法による観測値に対しても適用可能であった。これを、日本の非搅乱林地斜面における既往の土壤侵食研究に適用し、物質移動レートが $10^{-2} \text{--} 10^0 \text{ g m}^{-1} \text{ mm}^{-1}$ の範囲にあることを明らかにした。物質移動レートは、斜面の移動物質を捕捉して観測する測定方法であれば、測定方法やプロットサイズの違いに影響されることが少なく、汎用性の高い評価手法である。本研究で提示した林床の被覆状態と土壤侵食強度に関する評価手法は、実際の現場における適用も容易である。これらが森林管理の現場で利用されれば、林地の土壤保全の向上に資するものと確信する。